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多條傳播鏈延長 6省區增14人染疫

內地生豬供應過剩將持續
農業農村部：上月全國養豬場戶虧損面達76.7%

●責任編輯：李才瑛
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在當天召開的國新辦新聞發布會上，農業農村
部畜牧獸醫局負責人孔亮表示，在各方共同

努力下，中國生豬生產在今年二季度已經完全恢
復。據國家統計局統計，9月末全國能繁母豬存欄
4,459萬頭、生豬存欄4.38億頭，均相當於2017
年年末水平，中國生豬生產已全面恢復。
「當前的市場供應出現階段性過剩，主要是因

為生產仍在慣性增長。」孔亮介紹，據監測，1月
至9月規模以上生豬定點屠宰企業屠宰生豬同比
增長60.9%，其中9月份同比增長95.2%。今年1
月下旬開始，豬肉價格連續8個月回落，在剛剛
過去的中秋、國慶消費旺季，也未出現豬肉價格
反彈。10月份第2周，集貿市場的豬肉平均價格
每公斤21.03元（人民幣，下同），比今年1月份
下降了60.8%，9月份全國養豬場（戶）虧損面達
到76.7%。

加強監測 及時發布預警
展望未來生豬行情走勢，孔亮表示，3月份以

來，規模豬場每月新生仔豬數均在3,000萬頭以
上，並持續增長。8月至9月份全國能繁母豬存欄
量接近正常保有量的110%。預計今年四季度到明
年一季度上市的肥豬同比還將明顯增長，生豬供
應相對過剩局面仍將持續一段時間，如不實質性
調減產能，豬價低迷態勢難以扭轉，尤其是明年
春節過後的消費淡季，豬價可能繼續走低，並造
成生豬養殖重度虧損。
「防止生豬生產大起大落，盡量熨平『豬周
期』是我們努力的方向和重點。」孔亮表示，農
業農村部將按照產能調控方案要求，落實地方分
級調控責任，重點抓好生豬產能調減工作，加強
生產和市場監測，及時發布產能過剩預警，鼓勵

養殖場（戶）加快淘汰低產母豬，順勢出欄肥
豬，使生豬產能盡快回到合理水平。

秋糧穩增 全年糧產新高
農業農村部總農藝師、發展規劃司司長曾衍德

在發布會上介紹，今年前三季度農業農村經濟運
行總體良好。夏糧、早稻豐收到手，秋糧面積穩
中有增，增產已成定局，目前收穫已近八成，近
期的連陰雨對產量影響總體有限。全年糧食產量
將再創歷史新高，連續7年保持在1.3萬億斤以
上。前三季度農民人均可支配收入達13,726元，
實際增長11.2%。全國500萬易返貧人員76%已消
除返貧風險。
據介紹，今年夏糧量質並增，產量2,916億斤，

增加59.3億斤。早稻產量560億斤，增加14.5億
斤，連續兩年增產。然近期北方地區降雨頻繁，
給秋收帶來了不利影響。截至目前全國秋糧收穫
75%，比常年慢了4個百分點。
「數據顯示，今年農作物受災面積1億畝左
右，近10年平均每年農作物受災3.6億畝，從受
災面積和受災程度看，今年的災情應該是近10年
最輕的一年。」農業農村部種植業管理司司長潘
文博表示，夏糧、早稻合計增產74億斤，秋糧也
是增產的，全年糧食豐收已成定局，可實現年初
確定的糧食產量保持在1.3萬億斤以上的經濟社會
發展主要預期目標。
防止發生規模性返貧是今年農業農村和鄉村振

興部門的一項底線任務。曾衍德稱，農業農村部
強化對脫貧不穩定戶、邊緣易致貧戶和突發嚴重
困難戶的動態監測幫扶。到今年9月底，全國納
入監測對象約500萬人，76%已經消除了返貧風
險。「能夠守住不發生規模性返貧的底線。」

香港文匯報訊（記者 任芳頡

北京報道）中國農業農村部20日對外表示，

9月份全國養豬場（戶）虧損面達到76.7%，生豬

供應相對過剩局面仍將持續一段時間。

香港文匯報訊（記者 李陽波、張仕珍，實
習記者郭濤 陝西、寧夏、甘肅連線報道）內
地此輪疫情多條傳播鏈繼續延長，甘肅、寧
夏、內蒙古、河北、貴州、雲南6省區20日新
增11例確診、3例無症狀感染者，涉及蘭州、
張掖、銀川、吳忠、二連浩特、邢台、遵義、
瑞麗8座城市。

甘肅4確診均為密接
在此輪疫情中，甘肅省涉及區域多、人員
廣，疫情防控形勢較為複雜。繼前一日排查出
6例感染者後，20日甘肅再新增4例確診，短
短2天，已有確診病例8例、無症狀感染者2
例。
根據疫情通報，此次新增的4例確診病例，
均是作為此前病例的密切接觸者，在集中管控
期間排查出的。其中蘭州3例，張掖1例。目
前，蘭州市已全面緊急開展核酸檢測工作，面
對激增的核酸檢測需求，甘肅省婦幼保健院推
出手機預約服務，蘭州手足外科醫院則提供預
約上門核酸檢測服務。
隨着疫情防控的全面升級，蘭州街頭也較往

日稍顯冷清。香港文匯報記者在疫情涉及的西

固區山丹街陳記清湯牛肉麵館看到，昔日排隊
就餐的景象不再，麵館門口已拉起警戒線，店
內有專業人員正在進行消殺作業。店舖門口及
周邊小區的大門處也貼出緊急通知，要求相關
時段內在此就餐人員立即到社區報備。

西安嚴格封控消殺
由於此前8例確診的出現，西安不僅成為全

國關注的焦點區域，同時整個城市也已行動起
來，積極進行防疫抗疫。截至20日12時，西
安市累計採樣1,857,265人次，其中1,204,785
人次檢測為陰性，其餘結果待出。對病例活動
過的區域實行嚴格的封閉管控，共封閉管控相
關場所、小區22處，陝西歷史博物館等一批
博物館和影城相繼關門暫停開放營業，累計消
殺面積約106.66萬平方米。
「停業對我們影響挺大的，上次停業後有

三分之二的店員離職，這次重開才一個多月，
沒想到又被停業。」近兩日，位於西安市大雁
塔旁的古法麵新陝菜店因三個月內兩遇確診遊
客就餐衝上熱搜，店主被網友們稱為「西安最
倒霉老闆」。「7月底關門，9月1日開業，也
就1個多月，因為上海這對老教授夫婦，現在
捎帶員工的家屬也被隔離。 」該店也收穫了
網友們的一波安慰，評論區裏滿滿都是加油、
鼓勵和安慰的話語。「最倒霉老闆」迎來了一
大波「愛心消費」，不少西安當地網友留言，
「有機會一定去嚐嚐。」

●西安相關景區關閉進行消殺。 受訪者供圖

●隨着疫情防控全面升級，蘭州菜市場較往日稍顯冷清。
香港文匯報實習記者郭濤攝

香港文匯報訊（記者 賀鵬飛 南京報道）
2021南京國際新醫藥與生命健康產業創新投
資峰會20日在南京舉行，國家傳染病醫學中心
主任、復旦大學附屬華山醫院感染科主任張文宏
在會上表示，新冠肺炎新藥的研發將對降低重症
和病死率發揮重要作用，但是新冠疫情的防控不
能完全寄希望於特效藥，而是要提升「動態清
零」的能力。
人類歷史上曾多次爆發大規模的傳染病，並造

成巨大死亡，例如1918年西班牙流感曾造成超
過4,000萬人死亡。但是，張文宏強調，從來沒
有一場超大型流行病是因為一種藥物的誕生而被
消滅，流感現在有藥可治，但是流感沒有被消
滅。黑死病至今也沒有消失，但是因為環境的控
制以及抗生素的發明，讓黑死病的死亡率降到接
近於零，而天花的滅絕也不是因為藥物的原因。
「所以未來我們的思路應該調整，絕不要指望

一種新藥出來，疫情就解決了。」張文宏說，
「新冠藥物的誕生不會為徹底控制疫情產生顛覆
性的作用，但是藥物的重要作用在於可以使我們
免除對疾病帶來的死亡恐懼。」
「隨着社會的開放，『動態清零』能力如果上不

去，僅僅是希望敵人（病毒）不來攻擊你，你認為
可能嗎？我認為不可能。」張文宏強調，未來很長
一段時間，注射疫苗仍然非常重要，可以起到降低
病死率、病重率的作用。同時，隨着疫苗的不斷更
新，阻斷感染的水平也會得到提升，新冠藥物的研
發也可能會取得突破。但是，在此之前，始終不能
放棄提升「動態清零」的能力。
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張文宏：

鍾南山85歲生日
網友：特別感謝您

10月20日是鍾南山
院士85歲生日，對於
如此高齡依然活躍在
抗疫和研究一線的德
高望重的鍾院士，無

數網友隔空發來生日祝福。收到廣大網
友的誠摯祝福，鍾南山研究團隊特地發
文致謝，表示「為人類福祉、為科學進
步而付出乃至獻身的人，絕對不會被忘
卻。堅持真理，敢說實話，勇於探索，
不人云亦云，這是一個有希望、有前途
的群體所特有的素質。」

在SARS時期，鍾南山一句「把病
人送到我這兒來！」感動了無數人，
並以敢醫敢言的處事風格贏得了公眾
的尊敬。新冠肺炎疫情爆發後，他亦
第一時間趕赴武漢，並稱「我們一起
努力，武漢是能渡過難關的。」這些

話給了疫區以及全國人民極大的信
心。

如今鍾南山雖然已年過八旬，但依
然活躍在一線，關鍵時刻總能勇敢發
聲並給出權威建議。在他生日當天，
認證為「鍾南山院士創新研究團隊官
方賬號」的「南山呼吸」微信公眾號
以及微博賬號上，網友紛紛表達祝
福，「祝鍾老生日快樂，特別感謝
您，謝謝您！」

不少網友感歎，鍾院士85歲高齡依
然身體很好，健康狀態佳，祝願他
「壽比南山」。對此，去年鍾院士曾
公開保養「秘訣」：一要運動、鍛
煉，二要注重心理健康，三是不要吃
太飽。

●香港文匯報記者
敖敏輝 廣州報道
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香港文匯報訊 據中通社報道，10月
19日，博鰲亞洲論壇「全球經濟發展
與安全論壇」首屆大會在湖南長沙舉
行。中國疾病預防控制中心首席專家、
研究員邵一鳴在論壇上向媒體表示：
「目前我國仍處於外防輸入和內防反彈
的常態化疫情防控階段，公共衞生防控
策略和疫苗接種雙管齊下，並且都能執
行到位。」
對於近日甘肅、內蒙古等地爆發的新
一輪新冠疫情，邵一鳴說：「從宏觀上
看，散發疫情屬於該防控階段的一般狀
況，尤其是在國慶假期人員流動之後。
去年在沒有疫苗時就能很快控制國慶後
的疫情波動，現在國內疫苗接種率已經
達到80%以上的水平，大家不必過度擔
心，要積極不要着急，要緊張不要恐
慌。」
他同時提醒，隨着溫帶地區的冬季來

臨，人們的活動逐漸轉入室內，疫情會
有所抬頭。
邵一鳴指出，目前內地多地已經開

始啟動對高風險職業人群和免疫力較
弱的老年人群接種第三劑加強疫苗。
加強疫苗的接種並不是說現在的疫苗
沒有效果，而是說疫苗接種了一段時
間後，抗體水平會逐漸下降，這是所
有的疫苗都面臨的免疫消退的自然規
律。 接種了加強針之後，可以讓抗體
水平顯著上升。

病毒變異率不到1% 疫苗仍有效
對於是否有必要接種針對新冠Del-

ta變異株的加強疫苗，邵一鳴表示，
目前的數據顯示，新冠病毒所有變異
株的總體變異率不到1%，現有疫苗
對於Delta變異株仍然有效。但是我
們已經準備了針對新冠病毒主要變異

株的疫苗，一旦有需要，就可以快速
推出。
邵一鳴表示，目前無論是國外的

mRNA疫苗還是國內的滅活疫苗，對
於防止新冠感染重症都是非常有效
的。針對國內 mRNA 疫苗何時獲
批，邵一鳴表示：「疫苗的批准主要
是看數據不。現在國內疫苗批准
的速度還是很快的，只要數據了就
能批准。」
近期國外有數據顯示，一些國家和

地區新冠感染人數正在下降，這是否
意味着病毒的傳染性和毒性開始減
弱？對此，邵一鳴認為，主要原因還
是由於全球疫苗接種後建立起的免疫
屏障。他說：「從既往病毒進化的規
律來看，毒性的減弱可能需要一個大
的時間尺度，短期內還要依靠公共衞
生防疫措施和疫苗的接種。」

中疾控專家：免疫屏障已建立 防控不可鬆


